NUMERO 22.

CARTA DEL SENOR GENERAL OBREGON AL SENOR PRESIDENTE SOBRE ASUNTOS DE POLITICA EXTERIOR. CONTESTACION CORRESPONDIENTE.

12 de octubre de 1926.

Náinari, Cajeme, Son. 24 de septiembre de 1926.

Sr. Gral. Plutarco Elias Calles, Presidente de la República Mexicana, Palacio Nacional, - México, D.F.

Muy querido amigo:

Ya de viaje para Estados Unidos llegó aquí la copia que ordenaste se me enviara de la nota recibida en nuestra Cancillería y por tratarse de un asunto delicado, aplacé mi contestación para mi retorno, con objeto de que solamente Torreblanca se enterera de este asunto.

Mi viaje, por diversas circunstancias, se fué prolongando y cuando retornaba se produjo el incidente de Vicam que me quitó varios días para llegar aqui y los siguientes los destiné exclusivamente a las atenciones de carácter militar, por mi deseo de cooperar lo más diligentemente posible tanto con la Presidencia a tu cargo, como con la Secretaría de Guerra y con el Gral. Manzo, y así, hasta ahora que voy ocupándome del asunto, ya el extracto de prensa indica que la nota fué contestada.

En el texto de la nota ya está fielmente vaciado el criterio yanqui en materia política internacional, siempre tratando de proteger, ya no los intereses de wall Street, a cuyo servicio ha puesto siempre su mayor influencia y toda su fuerza, y yo considero que no procede otra contestación que una serie de refutaciones sosteniendo los puntos de vista del Gobierno de México, y siempre ganando todo el tiempo que sea posible, pues es lógico que cuando decline por completo el problema religioso, ellos procurarán disminuir sus exigencias, porque sentirán que sus aliados en nuestro país, o son muy poocos o no valen nada que equivale a lo mismo.

Por otra parte, ya no está lejos la fecha en que empiecen los trabajos preliminares para la trasmisión del Poder Ejecutivo Federal en aquel país, y dado el buen ambiente que en las masas populares de allá prevalece para México, es seguro que los candidatos querrán colocarse dentro de esa corriente y su programa será de comperación y de acercamiento con toda la América Latina, como lo han dicho siempre en sus luchas electorales.

Yo no quiero exponerte por carta muchas de mis ideas alrededor de estos problemas substanciales, porque más bien que una exposición, quiero tener contigo un amplio cambio de impresiones, y esto es muy difícil hacerlo por escrito, y como yo supongo que la inauguración del Ferrocarril Sud-Pacífico de México nos dará la oportunidad de verte entre nosotros, y según el decir de Titcomb esta inauguración está ya muy próxima, entonces platicaremos mucho sobre estos temas que constituyen por ahora el mudo gordiano de nuestra política exterior. Esto es, si antes no tengo algún asunto que me lleve a esa Capital.

2

Sobre la campaña del yaqui creo inutil hablarte en esta carta, porque te hemos informado constantemente de todos los movimientos y preparativos que estamos llevando a cabo.

Te envio cariñoso saludo y un abrazo con el afecto sincero de tu amigo que mucho te quiere,

a. Oungon

PALACIO NACIONAL. 12 octubre - 1926.

Sr.Gral. A.Obre Sn. Náineri, - Son.

Muy querido amigo:

de septiembre último, cera manifesterte que con todo interés me he enterado de las consideracio nes que expones al márger de nuestra política - internacional con metivo de la última nota, abun dando en tus esperanzas de que la inauguración del ferrocarril aud-Pacífico próxima en verificarse, me brinde la aportunidad de hacer el via je à esa región y sorovecharla para tener contigo un amolio cambio de impresiones sobre política exterior, ya sua, como tú, soy de o inión que esto sería muy difícil hacerlo por escrito.

Sin otro particular, po shora, y - deseándote todo bien, recibe efectuosos saludos de tu amigo que te quiere.

P.D.-He ordenado a Relaciones te remita copia de la contestación que se dió a la última nota americana.

jme.